

REDACCION

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6

Precios de abono

En España: 125
Extranjero: 225

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 4 y 14

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados

Contro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina, núm. 10

Mémoire suelta: 10 cént.
Id. encuad.: 10

LOTERIA

Participación gratuita

SUSCRIBIÉNDOSE A
LA ÚLTIMA HORA
Como de costumbre y por complacer a muchas personas que lo desean, la Administración de este periódico jugará en el próximo

SORTEO DE NAVIDAD

obediendo participación en sus billetes a los suscriptores que la quieran, y un beneficio equivalente al 8 por 100 sobre la cantidad adelantada a todos aquellos que anticipen sus pagos.

De esta manera, el suscriptor puede correr la suerte de la Lotería, sin aventurar un céntimo, y la Administración del periódico, hacerle un regalo positivo sin quebranto de sus intereses.

Expuesto con toda sinceridad el propósito que nos anima, indicaremos las reglas que han de servir para la concesión de estas participaciones.

1.º Se concede una participación gratuita de pesetas 150 a todos los actuales suscriptores de LA ÚLTIMA HORA que anticipen el importe de una anualidad desde 1.º de Enero a 31 de Diciembre de 1903.

2.º Se concede la misma participación gratuita de pesetas 150 a todos los que se suscriban a LA ÚLTIMA HORA desde 1.º de Diciembre de 1902 y paguen anticipadamente el importe de una anualidad, desde 1.º Enero a 31 de Diciembre de 1903.

3.º Los señores suscriptores que deseen participación en nuestros números, y no quieran hacer ningún anticipo, pueden también tomarla abonando su importe que no podrá exceder de pesetas 150.

Agotadas las participaciones del número 26.534, desde hoy cedemos participaciones a nuestros abonados, teniendo la preferencia los que no hayan podido obtenerlas del anterior, al número:

26.534

Los pagos han de hacerse precisamente por adelantado, en la Imprenta de LA ÚLTIMA HORA, de 4 a 6 tarde y en la Administración, Plaza de Cort, 14 y 16 de 6 a 8 noche.

INTERESANTE

Debemos advertir a nuestros abonados que no reservamos ni una sola participación y que las iremos cediendo a medida que se presenten los suscriptores a solicitarlas, mediante la presentación del recibo correspondiente al mes de Octubre próximo pasado.

PARA LOS POBRES

Como el año anterior, cada participación de pesetas 150 abonará cinco céntimos de peseta y el total que se haya recaudado se invertirá en bonos de pan, arroz y vino, que serán repartidos a los pobres el día de Navidad de 8 a 10 de mañana en nuestra Administración.

Los bonos para los pobres serán entregados a los curas parrocos y presidentes de sociedades obreras para que éstos a su vez los repartan equitativamente entre los necesitados.

De esta manera los aficionados a jugar a la lotería con nosotros harán una obra de caridad sin gravamen para sus intereses.

Papel para cartas

Clases especiales
Papel Violeta, mil rayas, a 2 ptas. caja de 50 cartas y 50 sobres.
Papel Blanco de España, a 2 ptas. 250. caja.
Papel Verde, a 300 id.
Papel Demócrata, mil rayas, modernista, a 8 ptas. caja.

Clases económicas
Papel Esquela, a 75 cént. caja de 50 cartas y 50 sobres.
Papel Universal, a 1 peseta id. id. rayado ó liso.

Librería de J. Tou. — P. de Cort 14 y 16

OBRA NUEVA

NARVAEZ

Tomo segundo de la cuarta serie de los Episodios Nacionales de BENITO P. GÁLDOS.

Precio: DOS PESETAS

Librería de J. Tou. — P. de Cort 14 y 16

DESDE PARIS

(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)

Nuevas armas de guerra

Mientras los Congresos de la Paz discuten suavemente acerca de cuales sean los mejores procedimientos para persuadir a los pueblos de la necesidad de no guerrear nunca, los descubridores de nuevos útiles guerreros lanzan al mundo el resultado de sus trabajos destructores.

De dos de estos trabajos vamos a dar hoy breves noticias, refiriéndonos a las últimas informaciones científicas.

Ametralladora Colt. La guardia nacional de Nueva York acaba de enriquecer su armamento con este nuevo cañón automático, cuyo peso no es más que de 18 kilogramos. Cada batería consta de 6 piezas, con otras 6 de reserva. Tiene este cañón la particularidad de que puede montarse de tres modos: sobre la cuna, sobre el avitrán de la misma ó sobre un tripode. De aquí resulta la casi imposibilidad de inutilizar este cañón por el accidente de guerra tan temible para la artillería, que es el de ser desmontadas las piezas.

Los cartuchos de esta ametralladora, van como se veían en las armas automáticas, en una especie de canana, que va entrando llena por la izquierda y sale vacía por la derecha. A cada disparo los mismos gases de la explosión hacen fuerza en una palanca y ésta pone en movimiento del mecanismo por el cual se introduce el cartucho, se dispara y cae fuera vaciado. El número de disparos es de unos 500 por minuto. El fuego empieza tan pronto como se aprieta el gatillo para el primer disparo, y dura mecánicamente mientras haya cartuchos en la canana. Para cargar ésta, se hace uso de una máquina que funciona poco más ó menos como las de coser: así se van metiendo los cartuchos en los huecos de la correa. Esta operación se verifica por dos artilleros, uno que da vueltas a la manecilla de la máquina y otro que va dando a ésta los cartuchos. Cargadas las cananas, se colocan por otro artillero al lado izquierdo del cañón y se van metiendo por el disparador de éste como una correa sin fin. No falta saber cuanto tiempo puede soportar esta ametralladora semejante fuego granadeado; pero aun que sólo pueda sufrirlo media hora, ya es bastante para que los estragos de unas cuantas baterías de esta naturaleza sean incalculables y nunca vistos.

Pistola automática. La primacía de esta pistola corresponde a Suiza, aunque el descubrimiento es alemán. Se trata de una verdadera pistola y no de un revólver. Los revólvers tienen una porción de defectos en punto, sobre todo, a precisión del tiro; y precisamente para asegurar éste se ha ideado la pistola en cuestión. Desde luego observan los inteligentes que esta nueva arma de fuego no es lo mismo que la pistola Borchardt, aunque tiene como las armas similares, algunos mecanismos idénticos; por ejemplo, el cierre que hace imposible separar el cañón de la culata mientras el cartucho no ha sido disparado. Pero tiene esta nueva pistola la particularidad de que mientras está vacía, se halla abierta, y se halla abierta también aun después de descargada, y para hacer posibles los disparos es preciso apoyar el dedo en un mecanismo.

El calibre de esta pistola es de 7.65 milímetros; la longitud del cañón de 122, la longitud de toda el arma 237, su peso 835 gramos (vacía). El proyectil es de plomo duro, con revestimiento de plomo, pesa 6 gramos; con una carga de 0.33 gramos de pólvora sin humo, adquiere una velocidad de 350 metros, medida a 10 de la boca del arma. Su alcance máximo es de 1.800 metros en un ángulo de 27°, 30 minutos. Estos proyectiles, a distancia de 50 metros, atraviesan un

plancha de hierro de 8 milímetros. En la culata de este género de pistola se almacenan varios cartuchos. Y el resultado es que teniendo a manos las cargas de estos dispuestas convenientemente, se pueden disparar cien tiros por minuto. Con esto y una buena puntería no cabe decir más.

Se nos olvidaba decir que el nombre de esta nueva pistola es significativo: se llama *parabellum X*.

22 Noviembre.

Crónica médica

El tratamiento racional de la tuberculosis.

El célebre médico francés doctor Darenberg ha empezado a publicar en el *Journal des Débats* una serie de artículos, bajo el título de «Las diferentes formas de la tuberculosis y su tratamiento».

Manifiesta el eminente especialista completamente opuesto al tratamiento medicamentoso de la enfermedad, y preconiza como único medio de combatir los progresos de la insidiosa dolencia la rigurosa aplicación de los preceptos higiénicos.

Dice así M. Darenberg:

«Hoy por hoy no se puede ofrecer al tuberculoso ningún medicamento específico. No pasa año sin que en Europa y en América haga su aparición alguna panacea prodigiosa que cura infaliblemente la tuberculosis. El autor del remedio, es a veces un sabio, que cree conocer la marcha oculta y variable de la tuberculosis, porque ha creído curar a dos ó tres enfermos.

Otras veces procede el específico de uno ó de varios industriales, que la mayoría de las veces ocultan cuidadosamente la composición del medicamento.

Puede perdonarse a los enfermos que se ven empeorar de día en día el ensayo de los pretendidos específicos.

Cualquiera medicación nueva vierte una gota de esperanza en el cáliz del tuberculoso mortalmente herido.

Pero es inútil y peligroso sujetar a una medicación específica al tuberculoso que soporta convenientemente su enfermedad. El médico debe, en estos casos, tener energía para no recetar, y a su vez el paciente fuerza de voluntad para no pedir que le receten. Cuando el enfermo no tiene accesos febriles, cuando se mantiene el peso del cuerpo, cuando el apetito y el sueño son normales, debe el enfermo resignarse a vivir prudentemente, y pedir a su trabajo ó a sus distracciones un auxilio precioso para pasar la vida lo menos mal posible.

He visitado hace poco a un joven enfermo de tuberculosis desde 1896, fecha en que adquirió su dolencia, por contagio, en un regimiento.

Al notarse enfermo, empezó a cuidarse con gran escrupulosidad, y la verdad es que si hubiera persistido en seguir los preceptos severos de la cura higiénica, esto es, reposo, aereación continua y alimentación intensiva bajo un pequeño volumen, hubiera alcanzado la curación en dos ó tres años.

Joven é improvisador, abandonó el régimen benéfico a que se había sometido; le faltó la paciencia, a toda prueba necesaria para luchar contra la tuberculosis. Empeoró, y al verse en mal estado acudió a un médico, quien le prometió la curación completa si se sometía a un tratamiento intensivo por el tanino. Durante los primeros meses el tratamiento pareció determinar una mejoría sensible; desaparecieron la tos y la expectoración, y el estado general llegó a ser bueno.

Las ilusiones del enfermo duraron poco, sin embargo. Este tuberculoso, que desde hacía ocho años «alimentaba» abundantemente su tuberculosis, merced a su inmejorable apetito, a una digestión normal y a una asimilación por completo reparadora, perdió con rapididad las ganas de comer, sufrió dolores de estómago y en los intestinos, y por último, vio reñarse considerablemente sus fuerzas digestivas.

Perdió peso, reaparecieron la tos y la expectoración, y sobrevino, con la debilidad general, el desaliento. Tal fué el buen efecto producido por el tanino.

Otro es que la medicina desecó los afeccionados pulmones; pero, de paso, desecó también el tubo digestivo y los bronquios.

Y lo que aconteció a ese enfermo con el tanino, ocurre con todos aquellos a quienes se someta a la acción de dicho medicamento ó de cualquiera de los compuestos de creosota. Cierto es que se deseca el pulmón; más también es verdad que se deseca todas las células del organismo, y el debilitarse éste, ofrécese campo más propicio al desarrollo de la tuberculosis.

Actualidades

Exposición de crisantemos en París

Organizada por la Sociedad Nacional de Horticultura, y con el concurso de los principales floricultores franceses, se ha inaugurado en París la Exposición anual de crisantemos.

Hállase este año instalada en las grandes estufas municipales de Cours la Reine, a pocos metros de los Campos Eliseos, y por tanto, en sitio de fácil acceso para el público.

Está dividida la Exposición en cuatro secciones, siendo de admirar los nuevos ejemplares que presentan dos de los más hábiles floricultores parisienses, y que consisten en preciosas variedades de la exótica planta, obtenidas a fuerza de combinaciones y cuidados extraordinarios.

Los nombres de dichas variedades no dejan de ser curiosos, puesto que les han sido aplicados por sus autores, rindiendo fervoroso culto a la actualidad.

Vense allí, en efecto, crisantemos Rosband, de una tonalidad original, mezcla de negro y rosa; crisantemos Legouvé, de hermoso color rojo; «Petite Amie», cuyos pétalos semejan pedruzcos de epa-jé; «Tour du monde», crisantemo enorme, redondo, casi esférico; Coronel Bourdon, de matiz azul; Theresa Humbert, de color lila, delgada alusión, sin andadura.

Por último, la cuestión batallona de las Congregaciones tiene también su crisantemo: una flor blanca como la nieve, inmaculada como la virtud de las pobres religiosas arrojadas de Francia por la ley Waldeck-Rousseau.

Este crisantemo, llamado «Soeur de charité», es, como se comprenderá, la flor preferida por las damas del gran mundo parisiense y por los monárquicos franceses.

El seguro de la voz

Un primer tenor de la Opera Imperial de Monçon, M. Jourguine, ha tenido la idea de asegurar la voz. Si la pierde, la Compagnie de Seguros se obliga a pagarle la suma de 25,000 rublos.

Este es un paso progresivo dado en la extensión del seguro, y no debemos desesperar de ver el seguro de los políticos, el de los escritores contra la pérdida de sus facultades, y otros por el estilo. Pero en estos seguros la prima tendría que ser muy elevada, y aún así, se correría el riesgo de hacer las compañías malos negocios.

La sortija «mascota» del Kaiser

Las personas que han tenido ocasión de estar cerca del Kaiser durante su estancia en Sandringham aseguran que el soberano alemán lleva puesto en el dedo menique de la mano izquierda un anillo de modestísima apariencia, y del que cuida, sin embargo, el Emperador, como si se tratase de valiosa joya.

Un periódico inglés explica de este modo la curiosa circunstancia.

Se trata, en efecto, de una sortija muy antigua y de escaso valor intrínseco.

Tiene aquella, según la tradición, la virtud de apartar todo peligro de la persona que la posee.

Hace ya muchos siglos introdujese cierto día un repugnante sápe en la estancia que ocupaba el Elector Juan de Brandeburgo.

El reptil depositó sobre el lecho del Elector una pequeña piedra, y desapareció luego misteriosamente. Aquel extraño objeto fué conservado, con supersticioso temor, en los archivos de la casa de Hohenzollern, hasta que el padre de Federico el Grande hizo montar la piedra en una sortija de oro, usándola desde entonces sin interrupción hasta el día de su muerte.

Desde aquella época ni un solo jefe de la casa de Hohenzollern ha dejado de sentir, sea por respeto a la tradición ó bien porque realmente la consideran un amuleto eficaz contra los atentados.

Esto no impide, por supuesto, que

Guillermo II, como hombre de su tiempo, lleve siempre en el bolsillo un excelente revólver de precisión, por el acaso fallara la sortija «mascota».

Un conde abrasado

Un incendio ha destruido por completo el castillo de las Landas, situado en Suresnes, en las cercanías de París, propiedad del conde de Franck, que ha perecido en el siniestro.

No se tienen detalles respecto a la catástrofe.

Lo único que se sabe es que cuando acudieron los primeros socorros, el cadáver del conde se encontró carbonizado entre los escombros.

De las diligencias practicadas hasta ahora, resulta que la catástrofe ha debido ser casual, y según se supone, debida más bien a una imprudencia, pues el conde tenía costumbre de leer en la cama.

El propietario del castillo vivía solo con su servidumbre; pero ésta se hospedaba en dependencias separadas del edificio principal, así es que cuando los criados advirtieron el incendio, ya era demasiado tarde para combatirlo.

Los millonarios yanquis

Como se divierten.— Un periódico de Nueva York refiere en los siguientes términos cómo se divierten algunos millonarios americanos.

«Russell Sage».— Capital, 100 millones de dólares.— Padre de la parsimonia y abuelo de la economía; tiene 86 años; iba a morirse, pero se arrepintió, y ya está bueno. Nunca está de vacaciones. Se divierte en hacer dinero y en... conservarlo.

«John D. Rockefeller».— Capital, 300 millones de dólares.— Tiene sesenta y tres años y la cabeza lisa como una bola desterrado voluntariamente del mundo de los negocios. Se divierte por regla general en «sentir crecer» su cabello, y a ratos jugando al «golf».

«William C. Whitney».— Capital, 50 millones de dólares.— Tiene sesenta y un año; patrón de las carreras de caballos y adversario de Tonny Aste, el rey de los lúmpibotas, a quien compió el caballo «Nasturtium» para ganar el premio del Derby; alegre de profesión, se divierte de todas las maneras posibles, en las carreras, en las regatas, al billar y al «golf».

«George Jay Gould».— Capital, 300 millones de dólares.— Tiene 44 años y una salud de campesino; trabaja cuando quiere (¡fallo de él!), y se divierte en pensar que una fortuna empezada con el producto de trampas... para coger ratones es tan buena como cualquiera otra, sobre todo cuando se llega a los 300 millones. Entre sus diversiones figuran también el «golf», las regatas, el polo, el billar y las carreras de automóviles.

«August Belmont».— Capital, 40 millones de dólares.— Tiene cuarenta y nueve años y goza de buena salud; pero trabaja demasiado, pensando que 40 millones pueden aumentarse hasta llegar a los 300. No pierde de vista los negocios, ni aun cuando se divierte. Sus distracciones preferidas son el «golf», las carreras, las regatas, los coches, el billar y los billetes de mil dólares.

«John W. Gates».— Capital, 20 millones de dólares.— Tiene cincuenta y cuatro años; es robusto y alegre; se divierte en perder mucho dinero en sus tentativas de monopolizar el maíz; conoce todo el léxico de los juegos y se duele de que no haya más.

«James R. Keene».— Capital, 25 millones de dólares.— Tiene sesenta y cuatro años y otros tantos de rodar por el mundo. Se divierte haciendo negocios, y hace negocios divirtiéndose. Ama las carreras, el teatro y el «golf».

«J. Pierpont Morgan».— Capital, 100 millones de dólares.— edad, sesenta y cinco años y salud de toro. Cuando no tiene qué hacer, coge el portante y se va adonde mejor le place. Se divierte en comprar cuanto es susceptible de ser comprado. Tiene proyectos acerca del planeta Marte.

«David Bennet Hill».— Capital, 100 millones de dólares.— Tiene cincuenta y nueve años y goza de buena salud, pero es democrata. Aborrece los juegos atléticos. Se divierte en hacer el amor con Cleveland.

«Theodore Roosevelt».— Capital, 600 000

Para Vds. los golosos (ellas y ellos)

Sección de Repostería y Pastelería los domingos y días festivos (únicamente) fabricados expresos para el

Colmado Pajarita

(Es cavallet de papé)

Con la doble ventaja de ser siempre frescos y muy frescos y baratos muy baratos.

Todos los lunes y en el primer tren de la mañana serán enviados a un pueblo del interior de la isla los que no se hayan vendido el día anterior. Y hasta la próxima fiesta que serán siempre frescos y muy frescos.

Colmado Pajarita.—(Es cavallet de papé).

El mejor remedio para los Resfriados, Tos, Catarros, Asma, etc., son las

PASTILLAS MORELLÓ

dollars.— Cazador de panteras, retirado en la actualidad, se divierte en hacer recomendaciones al Congreso. En las horas de ocio, ceza... moscas.

Su pasatiempo favorito consiste en imaginarse candidato a la reelección para Presidente de los Estados Unidos.

INFORMACION

Un manicomio

provincial

Desde hace algunos años contemplamos un hecho que merece nuestro aplauso: el constante trabajo que están practicando los diputados provinciales para dotar a esta provincia de un manicomio modelo, donde puedan atenderse con los más exquisitos cuidados los que desgraciadamente padecen de alienación mental.

Recordamos que cumpliendo nuestros deberes profesionales, en plena sesión, un señor diputado se lamentaba de que los alienados tuvieran que estar casi unos sobre otros, sin poderles proporcionar las comodidades que se merecían para el buen éxito de sus observaciones. Se quería que se construyera un edificio fuera de la ciudad, en pleno campo, donde recibir la atmósfera pura que batiera la frente de aquellos desgraciados.

Los trabajos de los diputados todavía no han podido realizarse. Ya ultimadas las negociaciones con los propietarios de unos terrenos, tuvo que desistirse por los motivos que ya conocen nuestros lectores.

En la actualidad, la Diputación Provincial ha conseguido del Gobierno Central la autorización necesaria para adquirir en las inmediaciones de Palma los terrenos necesarios para el emplazamiento de un manicomio provincial que reúna las condiciones impuestas por el adelanto de la ciencia frenopática.

La Diputación, ante tal autorización, ha acordado anunciar un concurso con el expresado objeto, que se celebrará con arreglo a las siguientes condiciones:

1.ª Los terrenos en que ha de emplazarse el manicomio deben estar situados en la zona comprendida entre el N. O. y S. O. de esta capital, fuera del punto en que termina el plano de ensanche de la misma aprobado por R. D. de 22 de Febrero de 1901, y su distancia máxima de este punto no deberá exceder de 500 metros; deberán estar alejados de todo foco infeccioso, dotados del caudal de agua necesario para el objeto a que deben destinarse; ó, en condiciones de que ésta pueda conducirse fácilmente hasta los mismos; su superficie deberá tener una forma regular, y su extensión no deberá ser inferior de diez hectáreas.

2.ª Los propietarios de terrenos que reúnan las condiciones antes expresadas y quieran traspasarlos a esta Diputación provincial deberán presentar sus proposiciones en la Secretaría de la misma dentro de los 30 días siguientes al de la publicación del concurso en el Boletín Oficial de la provincia.

3.ª Dichas proposiciones deberán presentarse en pliegos cerrados que deberán contener además de la cédula personal del licitador, la proposición suscrita por él mismo, en la que se haga constar el nombre de la finca, su situación, su extensión, si se halla ó no dotada de agua ó en condiciones de que pueda conducirse fácilmente, y en caso de que tenga dotación propia, la importancia del caudal que ha de ser comprendido en el traspaso; y el precio que exija por cada hectárea de terreno. En la parte exterior de la carpeta deberá hallarse escrito lo siguiente: «Proposición para la venta de terrenos a la Excm. Diputación de esta provincia en el concurso publicado en el Boletín Oficial n.º...»

4.ª Terminado el plazo para la presentación de proposiciones, se procederá

á la apertura de los pliegos presentados ante la mesa constituida en la forma Oficial, y en los periódicos diarios de esta Ciudad con la anticipación necesaria para que puedan tener noticia del señalamiento los autores de las proposiciones presentadas.

5.ª En el acto mismo de la apertura de los pliegos el Presidente declarará de sechadas las proposiciones de traspaso de terrenos que no reúnan las circunstancias expresadas en la condición 1.ª, y las que no vayan acompañadas de la cédula personal del autor de la proposición.

6.ª Terminada la lectura de todas las proposiciones, presentadas el Presidente devolverá las cédulas personales á todos los licitadores, tomando nota de la fecha y núm. de la de cada uno, y unirá al expediente del concurso todas las proposiciones admitidas, y las desechadas cuyos autores no estén conformes con su resolución y remitirá el expediente á la Diputación provincial, cuya corporación en vista de los dictámenes técnicos y facultativos que juzgue convenientes pedir, acordará aceptar la proposición que considere más ventajosa, atendido el objeto de concurso, ó no haber lugar á aceptar ninguna de las presentadas.

7.ª En el caso de aceptarse alguna de las proposiciones presentadas, el autor de ésta dentro de los cinco días siguientes al de la notificación del acuerdo, deberá presentar en la Secretaría de esta finca objeto del traspaso, y si la Diputación lo encuentra conforme, procederá al señalamiento de día para el otorgamiento de la correspondiente escritura, en cuyo acto tendrá efecto el pago del precio convenido.

que previene el art. 6.º de la Instrucción de 26 de Abril de 1900. El día y hora en que dicho acto haya de tener lugar en el Salón de actos públicos de esta corporación se anunciará en el Boletín

Desarrollo de Murallas

Muchas personas desocupadas por las tardes animan con su presencia, los días apacibles las inmediaciones de lo que fué Puerta Pintada, con el móvil de contemplar la actividad que se desarrolla en los trabajos de derribo de las murallas.

Varias brigadas que cuentan con numerosos operarios (están ocupados en el derribo).

Mientras una brigada transporta tierras con las vagonetas Decauville desde el baluarte de Zanoguera al foso de la derecha de la Puerta Pintada, otra se ocupa en rellenar los fosos contiguos al puente de dicha Puerta y otra arregla los sillares que se extraen de la muralla, y que después son vendidos á particulares.

Están ya á nivel del piso de la Plaza de Juanot Colom y los trozos del foso. Las barandillas del puente están en parte derribadas.

Están ya casi derribados también los lienzos de la certina contiguos á la Puerta Pintada.

La abertura que existe permite ver desde la Plaza de Juanot Colom, sin embargo alguno, la estación del ferro carril, igualmente que los almacenes de los señores Alzomora Hermanos y el edificio, almacén de maderas, de D. Juan Mir.

Esto da una idea de lo hermosa que resultará aquella espaciosa vía. Será reformado el raquílico arbolado que hay plantado en la precitada Plaza de Juanot Colom y arreglado, como es de suponer, según el proyecto del plano de Ensanche.

Del mar

Mañana ó pasado mañana es esperado en este puerto el vapor italiano Hispania.

—Se está preparando carga con destino al trasatlántico Martin Saenz que llegará el día 1.º de Diciembre próximo.

—Está tomando lastre la goleta San Francisco que saldrá dentro de poco para Huelva.

—Continúa la descarga de granos el bergamín goleta Beatriz.
—Ha sido examinado en la comandancia de Marina José Baños Lorenzo para cabo de mar de 2.ª actualmente marinero de 1.ª de la escampavía Pez.

—Ha ingresado en la cárcel un vecino de Manacor para pagar con arresto la multa que se le impuso por pescar con dinamita.

Asuntos municipales

El Sr. Alcalde accidental Sr. Font y Monteros, comprendiendo lo fundados de nuestras quejas que ayer aparecieron en las columnas de este diario respecto á la limpieza pública, ha comunicado al Empresario de dicho servicio que procure sujetarse á las bases de la contrata y que si en lo sucesivo nota faltas en el servicio de la limpieza pública, le castigará con multas.

Agradecemos al Sr. Font y Monteros que haya atendido nuestra demanda.

Ahora lo que hace falta es que el contratista procure tener limpias las calles de esta ciudad para que no tenga que recibir el castigo de la autoridad municipal.

El Sr. Font y Monteros ha comunicado al contratista del suministro de rancho á los detenidos en Capuchinos, que en lo sucesivo, cuando se suministre carne ó bacalao á aquéllos, lo haga en plato por separado, con el objeto de que cada uno tenga la ración que le corresponde. Encontramos acertada esta medida.

Para mañana á las doce se halla convocada la Comisión de Alumbrado.

Esta mañana, bajo la presidencia del Alcalde accidental se ha verificado la subasta para la construcción de gradinata y alcantarilla de la calle de Berga y de la alcantarilla de la calle de los Huertos. Se han presentado diez postores habiendo sido el mejor D. Gaspar Vallés y Valiés, quien ha ofrecido afectar aquellas obras por la cantidad de 6.355 pesetas. El tipo de la subasta era de 7.944'05 pesetas.

Para mañana á las doce se halla señalada la subasta para el derribo de la illata de San Cristófol.

Asistirá, además del alcalde accidental el Síndico del Ayuntamiento D. Gabriel Fuster.

Esta mañana, en virtud del acuerdo del Ayuntamiento, ante el Sr. Alcalde accidental, se ha verificado la subasta por pujas á la llana, para el derribo de la casa núm. 22 de la calle 30 del Arrabal de Santa Catalina.

El mejor postor fué Sebastián Quetglas quien ofreció ejecutar la obra por 105'ptas.

Para mañana por la tarde se halla convocada la Comisión de Obras.

Esta mañana ha celebrado sesión la Comisión de Fomento no tomando ningún acuerdo de interés general.

La Comisión de Hacienda esta mañana celebró la acostumbrada sesión.

Aprobó la distribución de fondos, resolvió varios asuntos pendientes y acordó el pago de los alquileres de los locales que ocupan las escuelas municipales.

Escolares

Ha tomado posesión de la Escuela de San Juan la maestra D.ª Francisca Pujol Tous.

Ha sido remitido á la Secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública por el rectorado de Valencia el título de licenciado en Medicina y Cirujía expedido á favor de D. Francisco Llabrés Fornés, á quien felicitamos.

Ha sido nombrada maestra de niñas de Son Sardina D.ª Micaela Palou.

Se halla vacante la escuela de niñas de Cas Concos.

Han tomado posesión de sus escuelas D.ª Francisca Ripoll Olsat, de la del Coll d' en Rebass; D.ª Francisca Salom Alemany, de la de d'Arracó y D.ª Antonia Campins Vidal de la de San Lorenzo.

Juntas locales

La de 1.ª enseñanza de Montuiri ha quedado constituida en la siguiente forma:

D. Juan Aloy Miralles, Alcalde Presidente.
D. Juan Matheu Mas, Síndico.
D. Jaime Homar Reinés, Cura Párroco.

D. Juan Verd Arbona, Juec.
D. Juan Verger Ribas, Médico.
D. Gaspar Más Cerdá, Padre de familia.

D. Miguel Ribas Añich, id.
D. Bartolomé Sampol Mathau, id.
D.ª Francisca Verd Arbona, Madre de familia.

D. Bernardo Ribas Miralles Secretario.

La de 1.ª enseñanza de Pollensa ha quedado constituida con los siguientes elementos:

D. Miguel Llobera Axartell, Alcalde Presidente.
D. Antonio Bonet Obrador, Cura Párroco.

D. Bartolomé Aloy Bennasar, Juec.
D. Ramón Bosch Domenge, Médico.
D. Juan Rotger Capllench, Síndico.
D. Pedro Llobera Garau, Padre de familia.

D. Gabriel Ribas Ribas, id.
D.ª María Magdalena Cerdá Llabrés, Madre de familia.

Junta de reformas sociales disuelta

Con fecha de ayer, el Gobernador ha remitido al Sr. Alcalde un oficio participándole que en vista de la instancia presentada al Gobierno Civil por la Liga de propietarios de imprenta, protestando de la forma en que se halla constituida la Junta Local de Reformas sociales de esta Capital toda vez que no tienen igual representación los patronos y los obreros, adoleciendo con tal motivo en su constitución del vicio de nulidad.

El Sr. Gobernador, considerando que con arreglo al artículo 20 de ley provincial ha de velar por el cumplimiento de las leyes, decretos y demás disposiciones ministeriales; considerando que la constitución de dicha Junta se ha infringido el número tercero de la disposición segunda de la R. O. de 9 de junio de 1900; en uso de las facultades que tiene el señor Gobernador, ha acordado declarar nula la constitución de la Junta Local de Reformas mas Sociales de Palma.

El Gobernador encarga al Sr. Alcalde que convoque nuevamente á los patronos y obreros en la forma prevenida en la R. O. citada, para el nombramiento inmediato de nueva Junta.

Descanso dominical

Entre los dependientes de comercio de las ciudades españolas que aun no gozan del descanso dominical parece que actualmente se agita la idea de conseguirlo de sus patronos.

Los dependientes de Madrid después de muchas reuniones y súplicas al fin lo han conseguido de sus patronos.

En Las Noticias, de Barcelona, encontramos el siguiente telegrama expedido en Gijón:

Gijón, 25.—Los dependientes de comercio se han organizado á fin de recabar de los dueños de establecimientos el descanso dominical.

Ayer celebraron una reunión en la que se acordó que los días festivos estén abiertas las tiendas sólo hasta la una de la tarde y los días de trabajo hasta las ocho de la noche.

Los dependientes se proponen desplegar el mayor vigor para conseguir á todo trance aquellas mejoras, que ya disfrutan sus compañeros de Madrid.—García de Paredes.

En estas columnas nos hemos ocupado del descanso dominical para los dependientes y hemos regido el curso de los trabajos efectuados por los mismos con el fin de alcanzarlos.

Como dijimos, se ha nombrado una comisión de patronos que estudiará el asunto.

Es de esperar, pues, que en breve los dependientes gocen de este beneficio, única aspiración que alimentan hace ya muchos años.

Oposiciones

El presidente del Tribunal de oposiciones á las Escuelas de niños dotadas con 825 ptas. vacantes en esta provincia ha publicado en El Magisterio Balear el siguiente anuncio:

«En cumplimiento de lo prevenido en el art. 12 del Reglamento de 11 de agosto de 1901, se convoca á los señores opositores á dichas Escuelas para que el día 9 de diciembre, á las quince (tres la tarde), se presenten en el aula núm. 2 del Instituto Balear, para dar principio á los ejercicios; en la inteligencia de que los que no se presenten y no justifiquen debidamente la imposibilidad de verificarlo perderán el derecho á tomar parte en dichos ejercicios.

Desde ocho días antes estará á la disposición de dichos opositores, en el aula citada, de las quince á las diez y ocho, el programa de los puntos que han de sortearse en los dos primeros ejercicios.»

Del mar

—Está despachado para Barcelona el palibot San Sebastián.

—A las once y media de hoy ha llegado, procedente de Valencia é Ibiza, el vapor-correo Islaño.

—A las 5 de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor-correo Cataluña.

—Mañana á las diez y media llegará

el vapor correo Balcer, procedente de Barcelona.

—En la Comandancia se han recibido los siguientes telegramas:

«Solier 28 á las 8.
Viento fi jo del Sur, mar tendida del N. O., cielo despejado.»

«Alcudia 25, á las 9
Viento S. O. flojo, mar llana, olas claras.»

—Hallándose vacante la Asesoría del Distrito Marítimo de Alcudia, los letrados que deseen ocupar dicha podran presentar sus solicitudes documentadas en la Comandancia de ésta en el plazo de 30 días á contar del en que aparezca anunciada en el B. O. siendo de advertir que el que obtenga el cargo de que se trata deberá residir en Alcudia.

—La escampavía Mariana ayer, en el Cabo Formentor, apereó un velero contrabandista que era portador de 31 bultos de tabaco.

El Vigia

Atmósfera.—Despejada en lo alto y brumosa en los bajos.

Horizonte.—Claro.

Viento.—Ventolina del SO.

Mar.—Con arrastre y rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Las Islas

Mallorca

Sóller.—Continúa trabajando con mucha aceptación por parte del público, en el teatro de la Defensora Solerense una compañía de zarzuela del género chico.

Anoche, jueves, dió la 5.ª de abono, y asistió mucha concurrencia.

Se pusieran en escena las obras Sensitiva y Chateaux Margaux, cosechando aplausos los intérpretes.

—Continúan embarcándose para distintos puntos de Francia en el vapor León de Oro, crecidas cantidades, de naranjas que después son vendidas á muy buenos precios en los mercados franceses.

—El tiempo reinante en este pueblo es en extremo variable.

—Hemos hospedado unos cortos días á varios distinguidos artistas mallorquinos, entre ellos, los Sres. Rusinol, Alomar, Sarmiento y otros que no recordo.

—La velada que se celebró en el Ofrendo fué muy lucida.

No doy cuenta de ella por creer que lo hará el redactor de LA ULTIMA HORA D. Miguel Sarmiento, á quien tuve el gusto de saludar.

23 Noviembre.

Inca.—Bastante animado y concurrido háse visto nuestro mercado de hoy, no ha ofrecido, sin embargo, ninguna nota excepcional, como no sea el alza del precio de los cerdos cebados, que se han vendido en gran número, que habiéndose agotado así como en otros jueves todos los presentes á la venta. El precio de los demás artículos, se ha mantenido, con poquísima variante del que rigió en los últimos jueves, firme si bien con tendencias algún tanto favorables al alza. Juzguese, por el boletín que va á continuación:

- Almendrón á 95'00 ptas. el quintal.
- Trigo á 16'50 id. la cuartera.
- Candeal á 16'50 id. id.
- Cebada del país á 9'50 id. id.
- Id. forastera á 0'00 id. id.
- Avena del país á 7'50 id. id.
- Id. forastera á 6'50 id. id.
- Garbanzos á 22'00 id. id.
- Maíz á 15'00 id. id.
- Habichuelas (confits) á 40'00 id. id.
- Id. blancas á 27'00 id. id.
- Frijoles á 30'00 id. id.
- Habas para cocer, á 18'00 id. id.
- Id. ordinarias á 17'50 id. id.
- Id. para ganados á 16'50 id. id.
- Cerdos cebados, los 10 kilógs. de 11 00 á 00'00 id.
- Higos pasos á 9'00 id. el quíntal.
- Azafrán á 2 id. la onza.

CAFÉ MAFIONÉS

Todos los días variados conciertos de ocho á once.

Programa para esta noche
1.ª Sinfonía «Norvas».—2.ª Gavota «Labra Coralina».—3.ª Duo de «La Revolucion».—4.ª Preludio de «Cavalleria Rusticana».—5.ª Aria y coro de «La Viejecita».—6.ª Wals de «Los Payasos».

NUEVA ALFOMBRERA

DE JUAN VIDAL
Ronda Poniente (Santa Catalina)
SACOS PARA ALMENTARON
A PESET/AS UNA EL KILO
Para mayor comodidad ad de los señores consumidores pueden dirigir los pedidos á la droguería de Don Miguel Bestard, plaza de la Cuartera, número 2.

Albums

PARA

Tarjetas Postales

Se ha recibido un hermoso surtido, esta novedad, en la Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Tarjetas postales

A diez centimos de peseta una

Se ha recibido un extenso y variado surtido, a diez céntimos de peseta.

PALMA

Nos participa el Sr. Gobernador civil de esta provincia que ha cesado en el cargo de Secretario particular suyo don Pedro Ferrer Gibert.

En la secretaría del Ayuntamiento de Oaxaca se halla expuesto el reparto de la contribución sobre la riqueza urbana de aquel pueblo formado para el año de 1903.

El día 28 del próximo mes de Diciembre, en la casa Consistorial de Santa Margarita, tendrá lugar la subasta pública para el arrendamiento por seis años del arbitrio municipal establecido sobre la Plaza y Mercado de aquella villa, puesto de venta en la vía pública y en ambulancia, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de aquel Ayuntamiento. El tipo de la subasta es el de 9.000 pesetas.

Por el Juzgado municipal del distrito de la Lonja de esta ciudad se cita a Catalina Ana Riera y Galmés.

Hace ya algún tiempo comenzaron las obras de alcantarillado y empedrado de las calles de Torrella y Oatayá.

En la actualidad las obras se hallan muy atrasadas, tanto que todavía no se halla empedrada la calle de Torrella. Llamamos la atención al Sr. Alcalde y a la Comisión de Obras sobre la lentitud con que se efectúan dichos trabajos pues si continúan de esta manera tendrán que concederse prórrogas al contratista lo cual no nos parece justo, puesto que irrojan muchas incomodidades al vecindario.

Han visitado nuestra Redacción el baritone Sr. Conti y el tenor Sr. Balasch artistas pertenecientes a la Compañía que mañana ha de debutar en el Teatro Principal.

Agradecemos la atención y los deseos buena suerte en la campaña artística que van a emprender.

Según se asegura ha sido nombrado Oficial de Secretaría de Sección de Instrucción pública y Bellas Artes de esta provincia nuestro estimado amigo y compañero D. Pedro Ferrer Gibert.

Ha quedado restablecido el cable telegráfico entre Barcelona y Marsella.

En la Central Telefónica de esta ciudad se hallan detenidos por no encontrarse a sus destinatarios los siguientes despachos:

Barcelona, Miguel Matas; Alcudia, Margarita Vicens; Mar 19; Cayetano Seguí, Lieta Telégrafos.

La Alcaldía de Palma publicará en el próximo B. O. el anuncio del concurso para la construcción del nuevo mobiliario destinado al salón de sesiones.

Servicios prestados por la Guardia civil: Las de Alcudia y Algaida denuncian a varios sujetos por pastoreo abusivo.

El día 10 del próximo Diciembre empezarán en el Ayuntamiento de Sineu las subastas de los arbitrios municipales de aquella villa y del sufragáneo Llorito.

En la Alcaldía de Santa Eulalia (Ibiza) se hallan expuestos a efectos de reclamación los repartimientos de la contribución territorial por rústica y urbana de aquel pueblo correspondiente al próximo año de 1903.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLEROS Almacenes Mod. —Sindicato 2 a 10.

ELIXIR INGLUVINA GIOL

Cura: Dispepsia, gastralgias, vómitos de las embarazadas, convalecencia, etc. difíciles.

Recomendamos a las personas que no se moisten el vello prueben el Depilatorio Venus.

LOS CONSULTORIOS del Dr. Caselle han dado por terminado el descubrimiento de sus portentosos medicamentos, que...

infalliblemente todas las afecciones del pecho y en especial la tisis y todas las enfermedades del estómago. Para más detalles léase en 4.ª página Los adelantos de la Ciencia.

Recomendamos como el remedio más eficaz contra la tos, las Pastillas del Dr. Paneraj.

Para teñir progresivamente el cabello sin dañar la salud, usad la Tintura al Petróleo Sansón.

Cronica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Saturnino, obispo y Santa Iluminada, virgen mártir.

Cuarenta Horas

Continúan en Santa Eulalia, a las seis será expuesto S. D. M., a las nueve y tres cuartos horas y quince minutos después empezará la misa mayor. Per la ta de, acto de coro, rosario, mes de las Almas del Purgatorio, novena de la Purísima y rese va.

Otras funciones

Mañana en la Iglesia principal de esta empezará novenas dedicadas a la Purísima Concepción de María.

Subasta

Día 4 de Diciembre próximo, a las 11, en el despacho del notario D. Juan Palou y Coll, se rematará una casa de una vertiente, planta baja, piso y patio, llamada Can Sion, sita en La Vileta, término de Palma, números 140 y 140 segundo, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en el referido despacho.

A 'El Obrero Balear'

Sr. Director de LA ULTIMA HORA

Mi estimado amigo; Ruego a V. haga publicar las siguientes líneas dirigidas a El Obrero Balear.

1.º Que el regente ante testigos, tan dignos de crédito como dicho señor y todos los operarios juntos, dijo que estaban conformes en trabajar a destajo los cinco operarios que componían el periódico, añadiendo el regente las siguientes palabras que esto era mayor descanso para él.

2.º Que debido a dicha contestación, indiqué guardaran las pruebas ¿Pues a qué venía preguntar si querían ir a destajo para luego no aceptar lo que contestaron los trabajadores?

3.º Es absolutamente falso que se rebajase en mi taller la mano de obra. Lo que se hizo, y se advirtió antes a los cinco citados operarios, fué pagarles provisionalmente la primera semana al precio que pagaba el destajo hace unos diez meses con el aumento del 30 por 100 estipulado, con la condición de que la semana siguiente lo cobrarían al mismo precio que hubiesen pagado en las imprentas de La Almudaina y Union Republicana, y el lunes siguiente les avisó que el precio corriente era de 17 céntimos de peseta por cada 24 líneas de composición, cuyo precio aceptaron enseguida, hasta que después de una hora se me acercaron, para que teniendo en cuenta que el tipo de LA ULTIMA HORA era un poco más pequeño que el de La Almudaina, era muy justo se pagase más caro, a lo cual no puse reparo alguno aceptando el precio que me propuso el mismo regente ó sea 17 céntimos cada 22 líneas en vez de las 24. Esto solo basta para demostrar que es pura fantasía la negativa de trabajar a destajo.

4.º Que si el contrato del trabajo hecho entre patronos y obreros hubiese prohibido el destajo, aunque hubieses sido sólo en mi establecimiento, se hubiese respetado. ó de no estar conforme no lo hubiera sancionado con mi firma.

5.º La validez que pueden tener los dos fallos de la junta Local de Reformas Sociales, está demostrada por la resolución de nuestra primera autoridad civil, por el voto de protesta del Sr. Alcalde contra dicho fallo, y por la protesta de los patronos que se retiraron al constituirse dicha junta, de manera que los que la componían tuvieron que nombrarse a sí mismos, y no es razón el que por no asistir los que debían a la reunión, la constituyeran de una manera ilegal los seis señores que actuaron de Juan Palomo.

6.º Los operarios se han marchado todos sin exponerme ni una sola queja.

7.º Es exacto que después de 4 semanas que trabajaban a destajo los que prestaban este trabajo al percibir del Tenedor de libros el importe de la semana, manifestaron a éste que no les convenía continuar trabajando en esta forma; a lo que se les contestó que el Sr. Tous estaba en la tienda y a él podían acudir puesto que dicho Sr. no tenía órdenes de ninguna clase. Que no habiéndome hallado en la tienda aplicaron al Tenedor me transmitiese su pretensión, cuya contestación no he podido darles, puesto que no se han presentado aún a recibirla.

8.º No puede haber injusticia, trabajando a destajo en este establecimiento, cuando en esta misma forma se trabaja en los otros establecimientos.

Y por último, de sobre les consta a todos los antiguos operarios de esta casa que de haberse acercado para exponerme el no trabajar a destajo, yo no había de negarles su pretensión y digo que no lo habría hecho, porque estos mismos operarios trabajaban en otro tiempo a destajo y les puse a jornal por haberlo solicitado ellos mismos.

Y ahora vengan esos otros datos y vengan estas malas condiciones que reúnen este establecimiento para el trabajo a destajo, si, vengan estos datos, pues no me arredra la luz, antes al contrario, es esto lo que más deseo; son tan claros y conocidos todos los actos de mi vida industrial, que buenos ó malos no me da miedo el que sean conocidos de todo el mundo.

Suyo afectísimo y amigo. José Tous.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Nuestras relaciones con Cuba Madrid 27 a las 18'45.

En la Sesión del Senado, el Sr. Labra ha explanado su interpeleación al Gobierno sobre los asuntos de Cuba.

Ha pedido que se estrechen las relaciones de España con aquella república, buscando el modo y la forma de concertar con aquélla tratados de comercio.

El ministro de Estado, duque de Almodovar, ha prometido atender los deseos de indicaciones del Sr. Labra.

Lerroux y los catalanistas Madrid 27 a las 19'40.

Ha continuado en el Congreso el debate sobre la cuestión regionalista, con motivo del reciente decreto del conde de Romanones.

El diputado republicano Sr. Lerroux ha pronunciado un violento discurso atacando a los catalanistas y al Gobierno, y tratando de demostrar la necesidad de una revolución.

Luege ha continuado la discusión de proyecto de ley referente a fuerzas permanentes terrestres.

Manifestación escolar en Barcelona Madrid 27 a las 19'45.

Numerosos estudiantes de la Universidad de Barcelona han hecho una manifestación contra el decreto del conde de Romanones.

Varios grupos de revoltosos hicieron desmorillar algunos tranvías y cantaron la Marselesa.

Quando acudieron guardias civiles a apagar el alboroto, los manifestantes se refugiaron en el interior de la Universidad.

Isern en Palacio.— El Fomento naval Madrid 27 a las 22'45.

Hoy ha sido recibido por S. M. el Rey en audiencia particular el conocido publicista mallorquín D. Damián Isern, que ha celebrado con el Monarca una conferencia que duró una hora.

El Sr. Isern saldrá en breve para Mallorca, con objeto de organizar la Junta del Fomento naval.

Signen los temporales Madrid 28 a las 9'10

Telegramas del Ferrol afirman que continúan los temporales en el mar Cantábrico ganadiendo que ha entrado en el puerto, de arribada forzosa, el vapor inglés Cherchad que, procedente de los Estados Unidos de América del Norte, se dirigía a Alemania con un cargamento de mineral.

Los golpes de mar se llegaron el puente del Cherchad, causándole otras importantes averías.

Varios tripulantes se hallan heridos, algunos de ellos graves.

Las autoridades de marina les han prestado toda clase de auxilios.

Sucesos gravísimos en la Habana Madrid 28 a las 9'10.

Noticias de la Habana recibidas por conducto de Tampa, dicen que ayer la situación de la capital cubana era gravísima.

Los obreros celebraron una tumultuosa manifestación delante del edificio que ocupa la legación de los Estados Unidos, dándose grita de: ¡Mueran los yanquis! ¡Viva Cuba libre! ¡Viva España!

La multitud apedreó la fachada de la

legación y la cubrió de inmundicias.

La policía impidió que fuese arrancado el escudo.

Respecto de otros sucesos anteriores, los despachos dicen que intervinieron las tropas americanas a las que hizo frente la multitud.

Algunos atribuyen esos desórdenes a la insolencia con que se conducen los yanquis con el fin de haber de intervenir en los asuntos de Cuba.

Construcción de un buque Madrid 28 a las 9'10.

Comunican de Cádiz que el marqués de Comillas ha dispuesto que se proceda a la formación de los planos y proyectos necesarios para la construcción de un buque de 3.000 toneladas en la factoría de la Compañía Transatlántica.

Es objeto de elogios la resolución de emprender esta nueva obra puesto que en ella se emplearán infinidad de obreros que carecen de trabajo.

El proyecto ha sido presentado por e Ingeniero Sr. García del Salto.

En obsequio de los marinos Madrid 28 a las 9'10.

Comunican de Ceuta que los oficiales de Artillería de guarnición en aquella plaza obsequiaron con un banquete a los marinos de los buques Numancia y Yañes Penzón.

Presidió la mesa el Sr. Bernal, é inició los brindis un médico militar.

El albeitor Sr. Moral leyó unos versos alusivos al objeto del banquete.

Reinó el mayor entusiasmo.

No es exacto Madrid 28 a las 9'10.

Es inexacto que el Nuencio visite con frecuencia al ministro de Gracia y Justicia Sr. Puigcerver.

La única visita que le ha hecho fué para tratar de la provisión de una alta dignidad de la Iglesia que se halla vacante.

Conducta aprobada Madrid 28 a las 9'10.

Telegramas de Zaragoza dicen que anoche el Sr. Paraiso dió cuenta a sus amigos de haber llegado a una inteligencia la Unión Nacional y los catalanistas.

Fué aprobada la conducta del Sr. Paraiso y, por telegrafo se comunica el acuerdo al Sr. Rusiñol, invitándole a que asista al mitin que se ha de celebrar en Zaragoza.

Maestra separada Madrid 27 a las 22'45.

Reunido el Consejo de Instrucción pública, ha aprobado, entre otros asuntos, el expediente de separación de una maestra de Baleares.

Agitación en Barcelona Madrid 27 a las 23.

Aumenta en Barcelona, según las últimas noticias, la agitación contra el decreto del conde de Romanones sobre prohibición de enseñar en catalán el Catecismo.

Se han dirigido al ministro autor del decreto numerosos telegramas de protesta, redactados en inglés, en francés y en catalán.

Otras noticias de igual origen dan como inminente una huelga general en Mataró.

Notas políticas Madrid 27 a las 23.

Esta semana espera el Gobierno recibir contestación a la nota que dirigió al Vaticano.

—El debate político en el Senado ha quedado aplazado para el lunes próximo.

—El consejo de ministros celebrado hoy en Palacio ha carecido de interés.

Carabineros insubordinados Madrid 28 a las 9'10.

Comunican de San Sebastián que un cabo de carabineros que sorprendió en una taberna a dos carabineros les amonestó ordenándoles que fueran a ocupar sus puestos, y amenazándoles con dar parte al teniente de la fuerza si resistían. Si éste viene, dijo uno de ellos, se le recibirá a tiros.

Salieron hacia donde les había indicado el cabo, pero volvieron a la taberna en donde se presentó el teniente señor Fontana. Uno de los carabineros, insubordinados le apuntó con el fusil; pero antes que disparara, el teniente se le echó encima, y ayudado de otras dos personas lo desarmó. Se le ató y condujo al cuartel.

Se instruye la correspondiente sumaria.

Naufrajos

Madrid 28 a las 9'10.

Llegan noticias de Vigo dando cuenta de haber entrado en aquel punto, de arribado forzosa, el vapor Arris con grandes averías. El piloto del buque se halla herido; y varios tripulantes han sufrido contusiones.

De Bilbao telegrafian que, a consecuencia del temporal reinante en aquellos mares, ha naufragado, a cuarenta millas de la costa, el vapor español San Martín. Un barco noruego y otro inglés recogieron la tripulación del vapor naufragado.

De Marruecos

Madrid 28 a las 9'10.

De Tanger, con referencia, a noticias de Fez, dicen que nuevamente ha reaparecido en Tazza el pretendiente Mohamet, el Rogin que ha sido proclamado Sultán.

En los centros oficiales dicen que no se sabe nada, pero no desmienten la noticia.

Un banquete

Madrid 28 a las 10.

Telegrafian de San Sebastián que en el restaurant Urbano se ha celebrado un banquete en obsequio de los propagandistas republicanos.

Pronunciaron brindis entusiastas los Sres. Soriano, Zacort, Estévez y Larrore.

Los obsequiados, después de terminado el banquete, salieron para Pamplona.

El oro argentino

Madrid 28 a las 16.

El oro en la República Argentina se cotiza a 127'40.

La bolsa de hoy

Madrid 28 a las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Table with 2 columns: Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Acciones Banco de España, Idem Compañía de Tabacos, Francos, Libras, Exterior de París. Values: 73'55, 73'55, 93'60, 487'50, 409'00, 85'25, 00'00, 88'25.

FABRA

MERCERIA Y NOVEDADES

EL SIGLO DE ORO

Jovellanos, 1 y Pelaires 33

SEÑORAS ATENCION

MODISTAS ATENCION

No comprar antes de visitar el SIGLO DE ORO

y se convencerán de la alta novedad en artículos pertenecientes al ramo. Grandes surtidos en adornos, última novedad.

Buas de todas clases, cuellos, corbatas de señora, cinturones, Botonaduras para caballero y una gran existencia en perfumería.

GRANDES REGALOS

El SIGLO DE ORO obsequia a sus clientes con un talón de la Lotería de Navidad, perteneciente al n.º 29417 por cada peseta de consumación.

No confundirse No confundirse PELAIRES 32 y JOVELLANOS 1

Gremio de zapateros

Los sindicatos y clasificadores del gremio de zapateros ponen en conocimiento del mismo, que los días 24, 25, 26, 27 y 28 del corriente, la lista del reparto de cuotas para la contribución industrial estará espuesta para los efectos de reclamación en casa del clasificador don Juan Sampol, calle de Santa Cruz, número 9, de las tres a cinco horas de la tarde, y el día de la junta de agravios se celebrará el día 29 del mismo, en la plaza de Abastos, número 23, entresuelo, de nueve a diez de la noche, para resolver los agravios que hubiere pertenecientes de los días señalados para ese efecto.

Lo que pongo en conocimiento del gremio, en general con excepción de los comprendidos en la tarifa tercera número 355 para los fines y efectos consiguientes.

Palma 24 Noviembre 1902.—El J.º Síndico, Juan Solivellas.

Espectáculos

Principal

Función para mañana

LA AFRICANA

Entrada general pls. 1'20 al Paraiso 0'90

NAFORNIS CORROS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes...

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados...

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma, Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme) y Manacor, Santa María y Felanitx...

INGLUVINA GIOL El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades ESTOMAGO.



Los adelantos de la Ciencia han logrado que el Dr. Castle de Nápoles descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis...

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNI Proprietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas...

ANTIGASTRICO MARTORELL. Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones, los Vómitos biliosos, Dolores estomacales...

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDO. Domicilio Social.—Madrid. Call. de Olzaga, n.º 1.—(Pasaje de Recoletos)

Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. Ll. Prunés. Despacho: Gobernador, 6, Barcelona. Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo...

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Noviembre Línea de Cuba-México. Servicio del Norte.—El día 16 de Noviembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de la Gornúa el vapor «Estañina»...

A TODO EL QUE SUFRE del pecho la garganta ó los pulmones. Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el PECTORAL DE ANACAHUITA.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO MARCA LANMAN Y KEMP. Aun cuando se haya declarado la temible Tisis sostiene y alivia al enfermo como ningún otro remedio.

Línea de vapores trasatlánticos de Pinaillos, Izquierdo y C. Salidas fijas de este puerto el día 1.º de cada mes. El día 1.º de Diciembre saldrá el vapor Martín Saenz.

¿A LOS QUE SUFREN DEL ESTÓMAGO? PRESCRIBEN Y RECOMIENDAN LOS MÉDICOS EL DIGESTIVO GARDANO. Elixir estomacal antigastátrico. —Aprobado por la Facultad de Medicina.

¡NO MAS PELO BLANCO! Tintura del Doctor Jimeno para tñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz.

El gran purificador de la sangre, ENOLTURO Regenerativo y depurativo de la sangre del doctor PADRO. Remedio seguro para la extracción de las escoriñas ó tumores fijos...

Gran tintorería de ropas usadas «Le Barcelonesa» de José Bartrulich. Plaza de Coll, número 3.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades de la cabeza EL TRICOFERO PADRO que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

La Regional Balear Agencia de transportes de ROVIRA Y VIDAL 5, Costes, 5.—Palma de Mallorca. Agente en Barcelona: D. Lopez, sucesor de la señora viuda de J. Obiols, calle Jupi 4.

Agencia general de Comisiones de M. Berraty y C. calle de Rubí, núm. 20. Compra y venta de fincas rústicas y urbanas, constitución de préstamos y operaciones de productos agrícolas e industriales.